

Vorlage Nr. 15-O-02-0013 Az.: 02/230512/S

Tagesordnungspunkt 7

der öffentlichen Sitzung des Ortsbeirates des Ortsbezirkes Wiesbaden Westend/Bleichstraße am 6. Mai 2015

Georg-Buch-Haus - Anbringung einer Gedenktafel

Antrag der SPD-Fraktion:

Der Magistrat wird gebeten, in Zusammenarbeit mit dem Stadtarchiv am GMZ Georg-Buch-Haus eine Gedenktafel mit etwa folgenden Inhalts anzubringen,

- a) Die Wiesbadener Stadtverordneten traten am 02. Juli 1946 in der Aula der damaligen Gewerbeschule zu ihrer konstituierenden Sitzung zusammen.
- b) Die Verfassungsberatende Landesversammlung konstituierte sich am 15.7.1946 in der Oranienschule. Bis zur Genehmigung des Verfassungsentwurfs durch die amerikanische Militärregierung am 29. Oktober 1946 wechselte sie an drei Tagen den Ort der Beratungen: Am 3.8., 6.8. und am 29.10.1946 trat sie hier in der damaligen Gewerbeschule zusammen. Am 06.08.1946 fand hier die erste Lesung des Hessischen Verfassungsentwurfs statt.

Begründung:

Die historische Bedeutung der damaligen Gewerbeschule (heute GMZ Georg-Buch-Haus) für die Landes- und Kommunalpolitik ist bisher zu wenig beachtet worden. Immerhin haben sich unter ihrem Dach die ersten politischen Schritte vollzogen, die nach der verbrecherischen Gewaltherrschaft der Nationalsozialisten die Geburt der Demokratie bedeuteten.

Zu a)

Die Geburtsstunde des Wiesbadener Stadtparlamentes schlug am 02. Juli 1946 in der Aula der damaligen Gewerbeschule. Im Rathaus war das damals nicht möglich, weil dessen Westseite durch einen Bombentreffer in der Nacht des 02.02.1945 stark beschädigt war.

Zu b)

Die Verfassungsberatende Landesversammlung konstituierte sich am 15.7.1946 in der Aula der Oranienschule. Es handelte sich um das erste parlamentarische Gremium, das nach der Nazidiktatur durch eine demokratische Wahl zustande kam. Eine Gedenktafel am Eingang dieser Schule erinnert an dieses Ereignis. Über den weiteren Verlauf der Entstehung der Hessischen Verfassung schweigt sich die Tafel freilich aus. Für einen Teil ihrer Beratungen zog das erste Hessische Parlament in die Aula der Gewerbeschule in der Wellritzstraße um, nämlich am 03. und 06. August 1946 und am 29. Oktober 1946. Am 05. und 06. August 1946 fand die erste Lesung des Hessischen Verfassungsentwurfs statt, am 06. August demnach in der Gewerbeschule.

Am 29. Oktober 1946, dem letzten Sitzungstag der Verfassungsberatenden Versammlung in der Aula der Gewerbeschule, wurde der von ihr erarbeitete Verfassungsentwurf von der amerikanischen Militärregierung genehmigt.

Beschluss Nr. 0045

Antrag der SPD-Fraktion antragsgemäß beschlossen.

+ +

Verteiler:

Dezernat I i.V.m. Dezernat V z.w.V.

> Bischoff Ortsvorsteher